

geben kann. Die Kraft des Windes ist noch wohlfeiler zwar, aber auch weit abwechselnder in Ueberfluß und Mangel, und würde doch wohl ansehnlich vertheuert werden müssen, und wenn man sie auch nach des philosophischen Leibniß Vorschlägen am Harze, mit dem Wasser in Conjunction bringen wollte. Menschenkraft ist zu theuer, fühlbar genug da, wo wir sie doch noch anwenden müssen, und wird es immer bleiben, da ihr doch wohl das Mißliche, in neuern Zeiten etliche mal wieder aufgetretene perpetuum mobile nie wird zu Hülfe kommen können. Thierkraft finden wir wohl etwas wohlfeiler, aber da wo fließendes Wasser erlangt werden kann, doch nicht die beste. Die allgewaltige Kraft der Dampfmaschine?? Sie möchte uns, selbst bey der fast unbeswingbaren Schwierigkeit, das Brennbare, welches sie wegfriszt in hiesiger Gegend anzuschaffen, doch wohl noch Hülfe bringen können, wenn wir hier auf den Raum z. B. welchen die Stölln umfassen, alle Wasser, welche von den 21 Wasserrädern die gegenwärtig hier umgehen; aus den Tiefsten herausgehoben werden müssen, auf einen Punkt, in ein einziges Tiefstes zusammen bringen könnten. Wir würden dann bey ihrer Obergewalt über alle andere Maschinenarten, vielleicht mit nur einer wegkommen können, und deren verzehrendes Brennmaterial, möchte endlich wohl noch anzuschaffen, und zu bezahlen seyn. Sollten wir aber so viele Dampfmaschinen anschaffen müssen, — kleine oder große, das wäre gleich
schwierig